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GERTZ, LA GUARDIA NACIONAL 
Y EL ¡CÁLLATE, CHACHALACA!, AL REVÉS

Fue enviada a AMLO la lista de 10 aspirantes a la Fiscalía 
General de la República que aprobaron ayer los senadores. 
La integran Bernardo Bátiz Vázquez, Estela Cadena Azcona, 

Eva Verónica De Gyves, Alejandro Gertz Manero, Bernardo Jaime 
González Garza, Ernesto López Saure. Pero también Lizbeth 
Xóchitl Padilla Sanabria, Luis Manuel Pérez De Acha, Marcos 
Santana Montes y Julio Ángel Sabines Chesterking.

Muchos ubican al maestro Bernardo Bátiz en la nueva Fiscalía 
General de la República, pero garganta legislativa nos asegura 
que otro cercano al Presidente es el bueno: Alejandro Gertz 
Manero.

“Todo se está operando para Gertz con el PRI, el MC, el PAN, el 
PRD. Si el Presidente no amanece con dolor de cabeza, es él”, dice. 
Gertz, de 79 años, es el actual encargado de despacho de la PGR. 
No es ningún improvisado.

Cobró notoriedad como secretario de Seguridad Pública del GDF 
durante las administraciones de Cuauhtémoc Cárdenas y Rosario 
Robles. Fue, también, titular de la Secretaría de Seguridad Pública 
del gobierno federal con Vicente Fox.

En comparecencia ante la Comisión de Justicia, Gertz Manero dijo 
que la Fiscalía General debe contar con un plan de persecución 
penal que, en primer lugar, abata los niveles de impunidad y 
permita que el Estado mexicano se halle debidamente protegido.

Pero también que las víctimas de los delitos federales encuentren 
una verdadera acción penal que los rescate de las garras del 
delito. El fiscal General será electo por un periodo de nueve años.

Fueron aprobadas con 364 votos a favor, 119 en contra y cuatro 
abstenciones, tres de ellas de diputados de Morena—Tatiana 
Clouthier, Hugo Ruiz y Lidia García las reformas a la Constitución 
que se requieren para la creación de la Guardia Nacional que se 
encargará del combate al crimen organizado y la violencia.

El PRI y el Verde hicieron posible, con sus votos a favor, que se 
obtuviera la mayoría calificada (dos tercios de los presentes) 
requerida para las reformas constitucionales. Le dieron luz verde 
a las reformas junto con Morena, PT y PES.

Atendieron el llamado que hizo en tribuna el coordinador de los 
diputados de Morena, Mario Delgado, quien equiparó las reformas 
propuestas a “un acuerdo por la paz” en un país enlutado por el 
crimen organizado.

“Hemos perdido la dimensión humana del dolor que representan 
más de 200 mil muertos, cada 20 minutos, un mexicano es 
asesinado. El fracaso mayor de nuestra generación es que la 
violencia ha reducido la esperanza de vida en los hombres en 
nuestro país”.

Los diputados de lo que fue la Coalición Por México al Frente 
(PAN, PRD y MC) se opusieron al dictamen con el alegato que de 
se “militarizaba” la seguridad pública. Los argumentos en contra 
los sintetizó con precisión  el diputado panista Jorge Romero, al 
posicionar a su grupo parlamentario:

“Se nos quiere vender aquí que (la Guardia Nacional) va a tener 
un mando civil. Ajá. Todos los demás artículos de su dictamen 
señalan, sin duda, la naturaleza militar, castrense, de esa guardia.

“Ejemplo: su máximo órgano deliberativo habrá de ser una 
Junta de Estado Mayor con mandos militares.Ustedes dicen que 
(la SSP) se encargará de lo administrativo, lo estratégico, de la 
planeación.

“Pero ustedes mismos dicen que el reclutamiento, la seguridad 
social, la jerarquía, la estructura organizada y la responsabilidad 
en la ejecución de las tareas estarán en el ámbito de la Defensa 
Nacional.

“¿A quién quieren engañar?” Preguntó el panista.

Ni a él ni a otros diputados del Frente se les olvidó que los morenos 
llevaban 12 años señalando, en todas las plazas públicas, que la 
militarización no era la solución, que era una estrategia fallida, 
que hay un reguero de cadáveres por todos lados, y que apenas 
llegaran iban a regresar la tropa a sus cuarteles.

Observadores internacionales que siguen el juicio de El Chapo 
Guzmán en Nueva York están convencidos de que las acusaciones 
de corrupción contra Peña Nieto, que hiciera el narco colombiano 
Alex Cifuentes, no se traducirán en una investigación a fondo 
contra el expresidente.

El narco colombiano, quien es testigo en el juicio del otrora jefe 
del Cártel de Sinaloa , asegura que Peña recibió un soborno 
de 100 millones de dólares por parte de Guzmán Loera, poco 
después de su elección. Basan sus pronósticos en las reiteradas 
declaraciones de López Obrador en el sentido de que prefiere 
poner “punto final” a hechos de corrupción ocurridos antes de su 
llegada a Palacio Nacional.

El Presidente mexicano “probablemente arrastre los pies en 
cualquier investigación seria, a menos que la evidencia sea 
abrumadora, o se encuentre con problemas políticos”, dicen los 
expertos de Eurasia Group.

Puntualizan, sin embargo, que las revelaciones contra Peña 
Nieto serán buenas, hasta cierto punto, para el presidente López 
Obrador. “Continuarán recordando a los votantes la corrupción”. 
Aunque no soslayan que en pasado 15 de  enero, en su mañanera, 
AMLO reiteró que hará una consulta pública para decidir si 
investiga a los presidentes neoliberales, desde Salinas hasta 
Peña Nieto.

Al cierre de la columna cobraban solidez las versiones de que no 
había acuerdo en San Lázaro para la Reforma al artículo 19 de la 
Constitución, que promueve la prisión preventiva oficiosa para un 
nuevo catálogo de delitos, entre ellos el robo de hidrocarburos. 
Se iría al periodo ordinario.
La última y nos vamos. Habla del “¡Cállate, chachalaca!”, pero al 
revés. Posteó Vicente Fox: “Insiste @lopezobrador_ en llevarme a 
juicio por huachicol. Sólo en 45 días hay más huachicol y barriles 
que en toda mi administración. Calumniar para justificarte ante el 
pueblo es el peor delito democrático que existe. No seas lengua 
suelta, prueba tus dichos o cállate, “chachalaca”.

ARSENAL

Por Francisco Garfias 
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EspecialEspecialEspecial

Yucatán crece en la dinámica correcta: 
Juan Manuel Ponce Díaz, Canacintra

Especial / La Revista 

La mayor preocupación del empresario 
yucateco es la incertidumbre de la macro 
economía nacional, un gobierno federal 

que ha dado un cambio de rumbo relevante en 
términos tanto de política social como de política 
económica genera cierta incertidumbre y ni qué 
decir si todos los días nos levantamos para 
ver cuál fue la nueva en términos de noticias, 
afirmó Juan Manuel Ponce Díaz, presidente de la 
delegación Yucatán de la Cámara Nacional de la 
Industria de la Transformación (Canacintra),  

“No estoy diciendo para nada que sean noticias 
sean negativas, a veces hay noticias positivas, 
pero lo que si hay es incertidumbre, no hay 
certeza de que haya un plan y de que ese plan 
se va a cumplir, parece que todo es parte de un 
plan orquestado pero con poco conocimiento”, 
subrayó.

En entrevista con La Revista Peninsular, el líder 
los industriales abundó en que el resultado de 
tal incertidumbre limita mucho las inversiones, 
sin embargo en Yucatán se tiene una inercia muy 
positiva de crecimiento.

“Los primeros 100 días del Gobierno de Mauricio 
Vila también ayudaron a dar certeza en relación 
al plan de acción de su gestión y es así como se 
mantiene la confianza, por lo menos en lo que 
ocurre en Yucatán”.

En ese sentido, el también presidente del 
Consejo Coordinador Empresarial expuso que,  
“Esperamos que el gobernador Vila se mantenga 
en muy buena comunicación con la iniciativa 
privada, que logre tener un diálogo constructivo 
con el Congreso del Estado y también que tenga 
una buena relación con todas las delegaciones 
federales, mantener ese triángulo en armonía se 
vuelve indispensable”.

“Si se debilita el diálogo con la iniciativa privada 
pues se va debilitando la inversión, la generación 
de empleos y todo lo concerniente a este sector, 
si el Congreso no lo fortalece en una relación 
sana con el Ejecutivo vamos a tener el problema 
de que nos obstaculicen las iniciativas, y en lo 
que se refiere a las  delegaciones ni qué decir, 
son las fuentes de recursos federales que vale 
la pena mantener en buena forma y con una 
comunicación abierta permanentemente”.

“Los primeros 100 días del Gobierno de 
Mauricio Vila también ayudaron a dar 
certeza en relación al plan de acción de 
su gestión y es así como se mantiene la 
confianza, por lo menos en lo que ocurre 
en Yucatán”.
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Inercia de crecimiento

Asimismo, Ponce Díaz destacó que la 
capital yucateca mantendrá vigente 
su crecimiento con desarrollos 
inmobiliarios importantes, ya que 
tiene una fuente de crecimiento 
basada en la seguridad; en tanto 
que la generación de empleos sigue 
desarrollándose.

“El índice de desempleo bajó, en los 
últimos años había estado en 1.8%, 
luego subió a 2.2% y ahora ya regresó 
a1.8%, es una cifra muy baja, incluso 
el sueldo promedio de los yucatecos 
también se incrementó”.

Esos son factores que nos dan 
certeza y confianza en que llevamos 
buen rumbo en lo que se refiere al 
crecimiento económico, lo cual me 
lleva a pensar que no está ocurriendo 
nada raro en Yucatán como para 
que podamos decir que la inercia de 
crecimiento que traemos del pasado 
no continúe, señaló. 

En relación con los indicadores 
nacionales y la reciente aplicación 
de programas de asistencia social 
por parte del Gobierno Federal, el 
entrevistado comentó que “No vamos 
a tener problemas para que en 2019 y 
2020 continuemos así, hay que tomar 
cuenta que muchas de las políticas 
del Gobierno Federal son políticas 
sociales que van a incrementar el 
consumo, aunque puede ser que la 
factura la terminemos pagando en el 
2021”.

“Hay programas sociales que 
brindarán un bienestar social muy 
importante y eso probablemente 
en 2019 y 2020 se va a reflejar en 
las tendencias de consumo, por lo 
menos los próximos dos años habrá 
un aumento en la adquisición de 
satisfactores pues tanto los jóvenes 
adultos mayores que recibirán algún 
apoyo económico podrán gastarlo en 
lo que consideren”.

Sin embargo, abundó,  un 
deslizamiento importante del tipo de 
cambio que pudiera darse porque los 
inversionistas extranjeros quisieran 
retirar riesgo de México o un 
problema serio de inflación creciente 
fuera de lo controlado, posiblemente 
pudiera rápidamente bajar el poder 
adquisitivo de la población y entonces 
regresaríamos a las economías de 
hace muchos años. Ese es el gran 

riesgo que no se puede perder de 
vista, expuso.

Presidencia de la Canacintra

Por otra parte, Juan Manuel Ponce 
Díaz también se refirió a su gestión 
al frente de la delegación Yucatán de 
la Canacintra cuyo lapso de dos años 
concluye en febrero próximo. 

“Me siento muy satisfecho porque 
los proyectos que nos planteamos 
se lograron coordinar o avanzar en 
sintonía con lo proyectado, y tuvimos 
la oportunidad de ser la fuente de 
ser dialogo permanente con las 
autoridades, pudimos representar a 
nuestros asociados en los temas que 
eran importantes para los sectores 
con el Ejecutivo,  en el Congreso 
también, y una cosa importante es que 
aumentamos el número de asociados 
así como la representatividad de 
nuestra cámara”.

“Fui muy afortunado de presidir una 
cámara en pleno crecimiento desde 
los últimos cuatro o cinco años y 
eso me dio la oportunidad de recibir 
cimientos que eran muy fácil ayudar 
a exponenciar, esa es la labor que 
hicimos y de la que nos sentimos muy 
satisfechos de ver que este trabajo ha 
sido de provecho para la comunidad”.

No obstante, Ponce Díaz anunció 

que, a pesar de que los estatutos de 
la Canacintra le permiten proseguir 
durante un año más en la Presidencia 
del organismo, finalmente decidió no 
continuar ese lapso más.

“El 15 de febrero será la toma de 
protesta para la nueva directiva 
y aunque tengo la oportunidad 
de seguir un tercer año, decidí no 
buscarlo ya que pienso que, cuando 
un presidente se queda más tiempo 
en la institución se corre el riesgo de 
que la figura de la persona demerite 
la fuerza de la institución”.

Expo Foro Energía Yucatán 2019

Por otra parte, el entrevistado 
informó que el viernes 25 y sábado 
26 de enero próximos se llevará a 
cabo la Expo feria Energía Yucatán 
2019, evento que busca detonar la 
cultura de la eficiencia energética 
que puede llegar a suponer un factor 
competitivo diferencial para nuestra 
región en un momento crucial de su 
despegue económico. 

Comentó que el evento reunirá a los 
principales instituciones públicas 
y privadas, empresas proveedoras, 
profesionales de los diversos sectores 
energéticos y público en general para 
compartir visiones y experiencias en 
este campo estratégico para todos.

El índice de desempleo bajó, pasó de 2.2% y ahora se ubica 
en 1.8%, cifra muy baja, incluso el sueldo promedio de los 
yucatecos también se incrementó, destacó Juan Manuel 

Ponce Díaz, presidente de Canacintra-Yucatán.
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“Esta es una gran oportunidad para 
hacer algo en relación con el ahorro de 
energía tanto en el sector doméstico 
como en el comercial e industrial, 
en este foro se hablará de temas 
relacionados con el ahorro y el uso 
de energías limpias así como sobre la 
forma de acceder a ellas”, dijo.

Entre los temas a tratar están: 
Perspectivas política, económica 
y social de la reforma energética, 
Retos de la reforma energética a 
futuro, Autonomía de los organismos 
regulatorios, Perspectivas de 
inversiones de generación de 
energía en la Península de Yucatán, 
Eficiencia energética en el hogar y 
en las empresas (Gasolinas, Gas, 
Gas Natural, Eólica, Fotovoltáica), 
así como el Aprovechamiento de 
energías alternas.

EXPOSITORES

El evento está diseñado para 
promover la generación de negocios 
en todos los eslabones de la 
cadena productiva de la industria 
energética, mediante la interacción, 
el acceso a nuevas soluciones para 
sus negocios y el intercambio de 
experiencias y conocimientos sobre 
el sector a nivel global: Eficiencia 
energética, Aislantes, Climatización, 
Cogeneración, Gas, Generadores, 
Energía hidráulica, Iluminación, 
Impermeabilizantes, Combustibles,  

Refrigeración, Energía eólica, Energía 
fotovoltaica solar, y Servicios.

De igual forma se realizará una 
serie de conferencias sobre el tema, 
en las que participarán: Denise 
Dresser, académica, escritora y 
politóloga; Maricarmen Cortés, 
periodista financiera, presentadora 
y columnista; Carlos Puig, periodista, 
comentarista y columnista; así como 
el comediante y youtuber Chumel 
Torres.

PROGRAMA

La inauguración se llevará a cabo 
el viernes 25 a las 09:00 hrs, con la 
presencia de autoridades federales, 
estatales, municipales e iniciativa 
privada. 

A las 10:00 hrs, conferencia:  Las Tres 
C’s que México Necesita: Competencia, 
Competitividad y Crecimiento, con 
Denise Dresser Guerra

A las 11:00 hrs, Mesa panel de la 
Secretaría de Desarrollo Económico 
y Trabajo: Ernesto Herrera Novelo, 
Benigno Villarreal, Raúl Monforte, 
Juan Manuel Ponce y como moderador 
Juan Carlos Vega.

12:00 hrs, Oportunidades para 
el sector Industrial en el nuevo 
Mercado Eléctrico en México: Pablo 

Martínez González, Vicepresidente de 
Soluciones al cliente de Engie México.

13:00 hrs, El código de red: Roberto 
AYCE

14:00 - 16:30 hrs, Receso

16:30 hrs, Energía para la sociedad 
con energía ciudadana: Carlos Puig 
Soberón

17:30 hrs, Beneficios del gas natural 
licuado (ENESTAS): Caio Zapata 
Mateos, Director General de Enestas.

18:30 hrs, Perspectiva del Gas Natural 
en México: Álvaro Corona Aranda, 
Vicepresidente de Distribución y 
Transporte de Gas Natural de Engie 
México.

SABADO 26 

11:00 hrs, Reforma Energética: futuro 
incierto: Maricarmen Cortes

12:00 hrs, SIMSA

13:00 hrs, Las Energías 
renovables como alternativa para 
la autosuficiencia energética. 
Problemáticas, experiencias y 
necesidades: Luiggi Pontones Brito

16:00 hrs, Sofía Ruíz Ambriz.

18:00 hrs, Stand up: Chumel Torres.

Los días 25 y 26 de enero se llevará a cabo la 
Expo feria Energía Yucatán 2019, en el Centro 

de Convenciones Yucatán Siglo XXI.
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Desde reconocido restaurante de la colonia Roma en la 
misma capital del país, ahí en la Ciudad de México, nuestros 
asiduos enlaces nacionales confirmaron algunos puntos 

que citaron en reuniones anteriores. Han conectado bien el 
sentido de sus apreciaciones y conclusiones expresadas en su 
oportunidad. El tiempo es su claro aliado al ir sacando a la luz 
pública los contextos enunciados. Siempre siguen atentos, no 
solo los temas nacionales, observan detenidamente los pasos 
que las figuras políticas en Yucatán van asentando para su 
solvencia mediática, futurista y de permanencia. Veamos algunos 
de sus resúmenes presentados en la mesa plural de la presente 
semana.

No puede pasar inadvertida la pérdida de credibilidad a la que 
se han hecho acreedoras las cercanas diputadas locales del 
Movimiento Ciudadano, Silvia López Escoffie y Milagros Romero 
Bastarrechea; quienes, como ha sido ampliamente difundido, 
prácticamente dejaron, marcada una ausencia de cerca de 20 
días, incluso dándose el lujo de no participar en sesiones como 
en la que se discutió y aprobó el paquete fiscal del Estado para el 
presente año.

Respuestas vagas de ambas. Hasta las supuestas incapacidades 
de, quizá, alguna enfermedad común que habían presentado para 
subsanar sus faltas, se vieron obligadas a retirar. Interesante, 
sería saber el nombre del profesionista que pudo haber rubricado 
esos documentos, en caso de haber existido, y el contenido de los 
mismos. Por esos casos, la ciudadanía sigue perdiendo credibilidad 
en sus diputados. Ya vendrán una serie de más argumentos, 
toma de temas como cortinas de humo, y, al estilo mexicano, no 
ha pasado nada ¿Será? Al fin, posiblemente mañana o después 
se puedan filtrar otras poderosas razones de esas ausencias 
en común, de la mano y con la duda de diversas coincidencias. 
Pendientes. Y no se trata de penetrar en sus intimidades de sus 
vidas privadas; sino que ambas, son representantes del pueblo 
yucateco –por lo menos así se vendieron durante sus campañas- 
y por tanto suena lógico el interés que se le toma a estos casos, 
por parte de los medios de comunicación y de la ciudadanía en 
general.

El flamante secretario de Desarrollo Social, Roger José Torres 
Peniche tomó solamente los días necesarios para emprender 
medios para su imagen personal. Después de cierta prudencia en 
el manejo de su figura, ahora, comentaron que ha delineado una 
campaña que sería desde este enero permanente con la solvencia 
de la responsabilidad encomendada por el gobernante estatal, 
Mauricio Vila Dosal. El político sabe a perfección hasta donde 
llevó esa dependencia a su cargo en tiempos de los priistas, Nerio 
Torres Arcila y Mauricio Sahuí Rivero, aunque ambos fracasaron 
a la hora de la verdad.

Algunos de los analistas nacionales se atrevieron a argumentar 
que uno de sus objetivos –no el único- a mediano plazo del 
ex priista, es instalarse en la Secretaría General de Gobierno. 
Lo anterior, al recibir tantos elogios de sus allegados por sus 
operaciones políticas y lo dicen claro merecedor de mayor 
amplitud en el manejo de los asuntos de la política en la entidad. 
Ya tomó la rienda sólidamente ahora, expresan irá tejiendo con 
cautela, pero, con pleno conocimiento el peldaño siguiente.

Un político de ese estilo que ha servido en varios bandos, sabe 
acomodarse agachar la posición, erguirse o saltar si es necesario. 
No se puede negar lo alcanzado e incluso la hipnosis hacia buen 
número de panistas tradicionales y de la nueva generación. 
Su habilidad, incluso, para intercambiar información con los de 
enfrente, le permite aglutinar información para usarla en sus 
estilos conocidos en cada caso de aplicación, resaltó funcionario 
federal ya con dos décadas en la Ciudad de México. 

Es un tipo que sabe manejarse, pero, a la vez, de cuidado hasta 
para el grupo donde esté prestando sus servicios. Hay pasajes 
de pase de información muy valiosa, como el padrón priista 
que don Carlos Sobrino Sierra lo mencionara de intercambiar 
a la entonces oposición. Bueno, de esas cuadraturas que 

La Ley federal del 
trabajo, ¿No aplica 

en el Congreso?

LÍNEA DIRECTA 

Las diputadas del Movimiento Ciudadano, Silvia López Escoffie y 
Milagros Romero Bastarrechea; se ausentaron por casi 20 días 
de sus obligaciones laborales en el Congreso estatal, varias 
voces opinan que en cualquier otro trabajo lo que procede es 

el cese inmediato ante tan prolongada e injustificada ausencia.



Semanario de Información y Análisis Político 11

siempre se prestan a los asuntos que se 
van dejando pendientes. Pero, como están 
registrados, saltan al sano comentario, como 
referencia de los tiempos y sus procesos. 
Nada nuevo. Más bien, hoy más que nunca 
muy utilizado por muchos políticos no solo 
de Yucatán, sino en el entorno nacional. 
Pendientes de las siguientes movidas en el 
tablero de Torres Peniche, acordaron al tomar 
los aperitivos correspondientes.

El consenso mayoritario en Yucatán aplaude 
al gobierno de Mauricio Vila Dosal, por dar un 
primer paso en contra de actos de corrupción 
y la transparencia en el manejo del dinero del 
pueblo. Las denuncias presentadas, en contra 
del gobierno de Rolando Rodrigo Zapata Bello, 
también deja el sabor, según opinión particular 
de nuestros enlaces que la cifra es mucho 
menor a lo documentado y exhibido incluso 
con datos precisos, formas de actuación, 
nombres de supuestos operadores y hasta 
los procedimientos para recibir millonarios 
recursos en dos oficinas de personajes que 
podrían ser claves para las investigaciones que 
harán las instancias respectivas.

Puede dejarse la sensación que hay otras 
dependencias que podrían aumentar, por 
mucho esa cifra inicial que se ve baja. Por ejemplo, reiteraron la 
Secretaria de Desarrollo Rural, se olvidaron del caso del Instituto 
de Educación para Adultos y vaya, exclaman, si como dijera 
cuando estaba en disposición el ex gobernador, Patricio José 
Patrón Laviada nada más es que le “rasquen” y podrían tener 
no esa cifra inicial, quizás más, mucho más. Con ello empieza 
la generación de muchas dudas, que podrán aclararse en unos 
meses. ¿Y, la plena libertad, en su caso, de permitir y trabajar con 
las llamadas empresas fantasmas? ¿Nadie sabe, nadie supo? 
Lo bueno es que deben existir las pólizas, copias de cheques y 
quiénes cobraron esas, supuestas, millonarias cifras. Las formas 
fueron diferentes: Mauricio Vila Dosal tomó el asunto en público 
con sus funcionarios anunciando y presentando las denuncias, 
el ex gobernador Rolando Rodrigo Zapata Bello tomó la versión 
viral. Dos estilos. Dos formas. El respetable tendrá la mejor 
opinión, destacó redactor de matutino nacional.

Don Joaquín Díaz Mena, es otro que empieza a apagarse antes 

de tomar control de la fuerza que le está 
brindando el presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador. El primer cuadro de 
sus refuerzos deja mucho que desear. Jacinto 
Sosa Novelo quien ya presume, aunque lo 
nieguen sus compañeros de privilegios, la 
magnífica posición, que dicen, ya logró en 
donde quería, en los asuntos agrarios o de 
tierras. Se olvidan que algunas situaciones 
complicadas, nada agradables en encargo 
anterior. ¿Estará enterado AMLO? El también 
ex panista, y ex colaborador priistas Alberto 
del Río Leal uno de los artífices de la derrota 
en Mérida de Beatriz Zavala Peniche se puso 
a manejar las finanzas y resultados negativos. 
Apoyó, presuntamente, en su momento al PRI, 
y perdió. Felipe Duarte, quien no ha logrado 
llegar a diputado –ni llegará-, algo que no lo 
deja dormir, del PAN, dicen cedió a la tentación 
de manos priistas, hoy en desgracia, también 
perdió, su tabla de salvación la silla con 
don Joaquín. Y, hay muchos más, para la 
próxima ocasión. Solo para terminar, lo que 
nunca se pensó en inocente inmadurez del 
súper delegado federal, el que ya se estaría 
dejando inducir o manejar también de la ex 
priista Blanca Genoveva Estrada Mora, una 
de las que dicen que cayó de la mano con el 
ex gobernador Víctor Manzanilla Schaffer 

ante tantos errores y mencionadas irregularidades. Saltó en la 
mesa, que antes de recordarle a Díaz Mena que ella le decía que 
aplaudiera fuerte a Patricio José Patrón Laviada en los eventos 
públicos; tuvo acercamientos con gentes del PRI, pues pensó 
que don Mauricio Sahuí Rivero ganaría la gubernatura, cosa que 
habría que confirmar, desde luego. Vaya primer cuadro, cuyas 
esperanzas no son precisamente la “Cuarta Transformación de 
México”; sino una posible subsistencia del erario  –aunque hayan 
bajado los salarios- y, como el caso de las tierras, más lo que se 
pueda acumular. ¿Será? Habría que profundizar, para consolidar 
esos trascendidos y ecos de las oficinas de Residencial Pensiones 
VII Etapa. Por cierto, y ¿MORENA? ¿Ya tendrá en puerta, nuevos 
dueños en Yucatán? Vaya, interesantes puntos que, a la hora del 
postre, los enlaces nacionales expresan que se adentrarán a 
esas expresiones políticas y del comportamiento de los actores 
en plena escalada, todo ello, para clarificar más de esos estados 
de comunicación. Así que, pendientes todos. Porque, hay más, 
mucho más.

Felipe Duarte, ex panista ahora 
morenista sigue esperanzado a 
que alguna mano caritativa de 

la política lo vuelva a poner en 
circulación.
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TERMINA LA
 “LUNA DE MIEL” 

El gobierno del panista Mauricio Vila 
Dosal presentó una denuncia por 
537 millones de pesos contra quien 

resulte responsable del gobierno anterior 
del priista Rolando Zapata Bello y otras 
31 denuncias más por supuesta falta de 
bienes inmuebles.

De esta forma el panorama político-
público en Yucatán se modifica 
esencialmente y amenaza con convertirse 
en un asunto de mayor envergadura, 
y rompe con las “relaciones cordiales” 
que habían mostrado los funcionarios 
salientes y entrantes, después del 
resultado electoral del pasado 1 de julio.

Por otro lado y casi en simultáneo 
se registró la reaparición de la ex 
gobernadora Ivonne Ortega Pacheco 
que pareciera que anda buscando 
retomar espacios y sobre todo participar 
activamente en lo que será la renovación 
del Consejo Político Estatal del PRI y 
posterior elección del dirigente estatal de 
ese partido político.

Ortega Pacheco ha mostrado –por lo 
pronto- “sana distancia” en relación a su 
ex colaborador y ex gobernador Rolando 
Zapata Bello, que al parecer no participó 
en lo que fue la negociación o plática 
entre actores políticos del PRI para la 
renovación de cuadros políticos.

Todo indica que la ex gobernadora quien 
estuvo ausente al menos públicamente, 
buscaría a futuro y si las condiciones lo 
permiten,  participar también en lo que 
será la elección de la nueva dirigencia 
nacional del PRI.

Ella no ha dicho nada absolutamente en 
ese tema, pero gente cercana a su grupo 
político comenta que existe la posibilidad 
de que así sea, y seguramente así será, 
si no pues –sencillamente- no hubiera 
aparecido. Nada nuevo bajo el sol.

El ex gobernador Zapata Bello, en redes sociales 
aclaró que continuará en Yucatán para responder a 
cualquier salvedad o duda y de paso subrayó que su 

administración fue responsable, seria y honesta.

CON EL DEDO EN LA LLAGA 

Por Yazmín Rodríguez Galaz 
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Por otro lado, en el Palacio de Gobierno 
de la calle 60 ya se discuten los 
términos para esclarecer las dudas 
y presuntos desvíos sobre recursos 
públicos de parte del gobierno 
anterior y sin embargo y aparte de las 
discusiones públicas, es altamente 
probable que haya procedimientos 
más severos por presentar.

Visualizando posiblemente este 
escenario, la gente que trabajó de 
cerca y con el ex gobernador Zapata 
Bello, ya contrató un despacho 
especializado en materia contable y 
también de abogados que haga frente 
a todos los procesos, requerimientos 
o comentarios que tengan que ver con 
lo que fue la administración anterior.

Se asegura que la “transición” 
aterciopelada que se dio en los días 
posteriores a la toma de posesión se 
acabó porque los que llegaron –los 
del PAN y adheridos- se toparon con 
la cruda realidad de que no les dejaron 
los recursos estimados y anunciados 
y tampoco encontraron condiciones 
acordadas con el personal y con los 
dineros públicos que se supone ahí 
estarían.

De tal suerte que en un video, el ex 
gobernador Zapata Bello, dejó en 
claro que continuará en Yucatán 
para responder a cualquier salvedad 
o duda y de paso subrayar que su 
administración fue responsable, 
seria y honesta.

Así las cosas el ambiente político 
y público en Yucatán no se ha 
caldeado pero tampoco está como 
para asegurar que transcurrirá sin 
conflictos. Habrá que ver en los 
días por venir, pues ya estamos 
acostumbrados al típico “mucho ruido 
y pocas nueces”… Hay que esperar.

**********

De golpe y porrazo

El coordinador de Programas de 
Desarrollo Social del gobierno Federal 
en Yucatán, Joaquín Díaz Mena, ya se 
avocó a lo que es la segunda etapa del 
censo sobre demandas y programas 
en zonas vulnerables de Yucatán.

Aunque con sigilo se manejan los 
datos, se supo que ya hay un avance 
de más del 60 por ciento en la 
mayor parte de las comunidades de 

Yucatán y particularmente en los 106 
municipios del Estado.

Asimismo, el ex priista, ex panista, 
ahora morenista, anda trabajando ya 
en la conformación de lo que serán 
sus nuevos colaboradores en varias 
áreas en Yucatán.

**********

Siguen los conflictos y problemas 
por los cobros excesivos de 
energía eléctrica a grado tal que 
los restauranteros de Yucatán y los 
mismos pequeños comerciantes, 
proseguirán con sus demandas de 
revisión ante la Comisión Reguladora 
de Energía para que no prosigan los 
cobros excesivos.

Al parecer y pese al cambio de 
gobierno Federal, no han avanzado 
mucho en sus peticiones y demandas 
sobre esos cobros irregulares.

**********

De esto y más estaremos pendientes.

Recibimos correos con firmas en 
yazrodriguezg@gmail.com

Joaquín Díaz Mena casi concluye la tarea que le encargó Morena y ya anda trabajando 
en la conformación de su equipo de trabajo en varias áreas en Yucatán.
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Yucatán es una entidad privilegiada, 
igual que las otras de la Península. 
Aquí, como en otros 21 estados, no 

hay escasez de gasolina. Aquí, pareciera, 
tampoco hay saqueo de combustible.

El gobierno de la República, sin embargo, 
se enfrenta a una escasez que muchos 
dicen fue premeditada al haberla en 
entidades que son gobernadas por la 
oposición a Morena y argumentan un 
error de estrategia el que el desabasto 
haya pegado a la Ciudad de México que 
gobierna su delfín, Claudia Sheinbaum.

En Puebla, los mal querientes, aseveran 
que el desabasto en la capital del 
huachicoleo no se resiente porque habrá 

elecciones en breve luego del accidente 
en el que murió el matrimonio Moreno-
Alonzo y en Veracruz, la otra capital del 
robo de combustible, como gobierna 
Morena pues ahí tampoco se combate ese 
delito.

Lo cierto es que el gobierno de López 
Obrador pareciera perder adeptos a pasos 
¿acelerados?, ¿normales?, o como sucede 
a todos los políticos que ganan comicios: 
el poder desgasta y paulatinamente se 
pierden las simpatías de quienes votaron 
por ellos al ver los resultados de la 
gestión.

Dice un refrán que en política como en la 
vida, ninguna derrota es eterna ni los 

NOS FALTA 
LA GASOLINA 

Ante el desabasto 
de gasolina, el 
gobernador de 

Guanajuato, Diego 
Sinhue Rodríguez, 

viajó a Texas para 
importar su propio 

combustible.

CLAROSCURO

Por Francisco López Vargas
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triunfos son para siempre, y quienes 
hoy son gobierno con López Obrador 
parecieran tener la puerta abierta 
para destacarse sobre todo por la 
polémica gestión del tabasqueño.

Ante el desabasto de gasolina, el 
gobernador de Guanajuato, el único en 
el que López no ganó la presidencia, 
Diego Sinhue Rodríguez, viajó a 
Texas para abonarle a la solución y 
empezar a importar ellos su propio 
combustible.
Otros gobernadores exigen no sólo 
que el director de Pemex les tome 
la llamada sino que les respeten su 
investidura al pedirles una explicación 
de qué sucede y para cuando estaría 
resuelto el tema.

Otros más, ante los recortes 
presupuestales, exigen que haya una 
revisión del pacto federal porque 
las participaciones no son, a todas 
luces, las que cada entidad merece en 
relación con su aportación al pacto 
federal.

Mientras eso pasa, el gobierno 
de López atraviesa una crisis de 
comunicación que a los ciudadanos 
no parece importarles. Más del 50 por 
ciento de la gente apoya el combate 
al robo de combustible y cómo no si 
miles de millones de pesos le roban 
al erario quienes lo realizan.

El problema es que no hay detenidos. 
Quienes pican los ductos lo pueden 
hacer hasta en seis ocasiones y nadie 
los detiene, los para ni los arresta 
a pesar de la persistencia y de su 
atrevimiento.

La realidad es que la crisis acredita 
que el gobierno actuó por impulso y 

no tenía una estrategia definida para 
lograr operativos exitosos contra 
los delincuentes. Similar al caso del 
combate al narco, el combate al robo 
de combustible acreditó un gobierno 
que no sabía qué hacía ni la gravedad 
del problema que se crearía cuando 
se decidió actuar.

El gobierno de la República ha 
acreditado que no son eficientes, 
eficaces ni transparentes y que la 
exigencia de información les molesta 
tanto como cuando ellos la exigían 
a quienes les antecedieron y se las 
negaban.

Del tiempo que tarde en subsanarse 
el problema dependerá la certeza 
de que quienes emprendieron el 
riesgo, lo tenían calculado. Hasta hoy 
pareciera que no.

La escasez de 
gasolina –dicen- fue 
premeditada al 
haberla en entidades 
que son gobernadas 
por la oposición a 
Morena, en el caso de 
la CDMX fue error de 
cálculo.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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¿DE QUÉ SE TRATA 
EL GOBIERNO?

En una explicación simplista podría decirse que 
gobernar significa administrar, ejercer el control de  un 
estado, ciudad o demarcación territorial de cualquier 

tipo. Ir más allá de ésta definición significa incluir temas 
como la rendición de cuentas, transparencia, equilibrio de 
poderes, comunicación y muchos más que necesariamente 
intervienen en la conducción de un país.

Recientemente se han esparcido notas acerca del 
huachicoleo, el desabasto de combustible y las 
consecuencias que de ambas problemáticas se desprenden. 
Entre sus derechos y obligaciones, el ejecutivo cumple con 
informar sobre los planes que tiene para detener ésta 
situación que tanto deterioro esta causando a la economía 
y a las familias mexicanas. Como dato ilustrativo, tan 
sólo en tres estados de la República donde se vive este 
fenómeno, la Confederación Patronal de la República 
Mexicana declaró que las pérdidas de esta semana fueron 
de 1,250 millones de pesos. 

Si nos apegamos estrictamente a un concepto de 
gobernanza, el poder en turno está cumpliendo con su labor 
de comunicación política al informar a la ciudadanía lo que 
sucede y como planea poner un alto al robo desmedido 
de combustible y a todas los demás complicaciones que 
derivan de éste.

Ahora,  cuando se informa lo que se cree correcto 
durante las ruedas de prensa matutinas, sin que se 

hagan cuestionamientos  técnicos y que requieran 
respuestas acompañadas de datos duros y certeros, 
no causa aliento que el representante del gabinete en 
materia de energía no acuda a la comparecencia que los 
legisladores tuvieron a bien citar. Se trata de información 
que si bien, los representados de un pueblo no preguntan, 
necesariamente sus representantes están obligados a 
hacerlo y los funcionarios públicos encargados del tema, 
también lo están para contestar con exactitud.

Resulta preocupante que ante tal situación, que ante el 
llamado por parte del poder legislativo, ante el problema 
que representa el desabasto, ante la expectativa de 
obtener respuestas claras y fundamentadas, la titular de 
energía, ni siquiera se haya presentado.

¿De qué se trata el gobierno? ¿De juzgar a quién exige 
información sobre el tema y tratarlo como un paria? 
¿De excusar las faltas obligatorias de quién no asiste 
a comparecer sólo por el hecho de ser compañeros de 
partido? 

No cambiaría absolutamente nada si la Secretaria de 
Energía llegara a comparecer, si de cualquier forma el 
“Plan para combatir el robo de gasolina” ya está hecho. 
Lo único que se solicita es responder a las preguntas de 
fondo como cualquier otro funcionario público lo ha hecho 
antes a sabiendas de sus responsabilidades.

Por Alan Javier Contreras Castillo / Politólogo

OPINIÓN 
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El HUACHICOL Y LA 
CORRUPCIÓN NO SON 

EL PRINCIPAL PROBLEMA 
DE MÉXICO

El desabasto de combustibles en el país el día de 
hoy nos alarma a todos. Las imágenes de las 
largas filas esperando nos recuerdan lo peor de 

la memoria colectiva: ¿Nos espera convertirnos en 
Venezuela, Cuba o Nicaragua? La población mexicana 
ha resistido el embate de la carencia de  gasolina 
con la esperanza de que este sacrificio acabe con 
la corrupción. La gente ha puesto su confianza en 
AMLO para que, bajo su liderazgo, México sea un 
mejor país.

Sin embargo si la operación huachicolera fuera 
desarmada y completamente erradicada aún 
nos queda un problema: todos aquellos que no 
enfrenten la justicia, acostumbrados a no respetar 
las instituciones nacionales, volverán a operar en 
algún rubro ilegal. El gran problema es lo que sucede 
en las mentes de las personas que prefieren el delito 
a la institucionalidad. Un cambio de actitud nacional 
hacia un pensamiento más colectivo es lo único que 
puede salvarnos.

¿De dónde viene esta actitud tan hostil hacia las 
instituciones? El origen está en las décadas de los 
sesenta y setenta. Durante esos años los adultos 
enfrentaron un Despertar Individual que tuvo como 
momentos cumbre el 2 de octubre del 68, el Avandaro 
y el Jueves de Corpus. El mundo de los niños de esos 
años era completamente aislado. Fue así como la 
Generación X (nacidos de 1960 a 1982) aprendió  a 
vivir sin instituciones.   

Chabelo decía que la “X” era espantosa. Y en parte si 
lo es por su excesiva individualidad: Nunca ninguna 
otra generación se ha divorciado tanto. Haber 
crecido con poca atención de los adultos y siempre 
en pandillas se volvió el común denominador de este 
grupo de mexicanos que hoy no reconoce a ninguna 
institución mexicana. La solución entonces es 
volver a lo básico: la lucha debe de ser por regresar 
la institucionalidad a cada rincón del territorio 
nacional. 

MUNDO GENERACIONAL

Por Edwin Carcaño Guerra
Facebook: edwincarcanoguerra
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Recientemente, Nerio Torres 
Arcila, rindió protesta como 
Presidente del Consejo 

Agroalimentario de Yucatán A.C. 
encargo honorario que tiene como 
principal objetivo impulsar acciones 
concretas, desde los organismos 
representativos de la sociedad 
civil, para incentivar la producción 
agroalimentaria en la entidad.

En entrevista, Nerio Torres comenta 
que tras su paso por la administración 
pública ha participado y colaborado 
con agrupaciones de la sociedad civil, 
en donde ha encontrado una forma 
de contribuir de manera positiva 
a la dinámica social y económica 
de la entidad. Ahora, a través del 
Consejo Agroalimentario de Yucatán, 
Asociación Civil.

Cabe recordar que desde hace más 
de 3 años, Nerio Torres ha colaborado 
con la sociedad civil a través de 
Save the Children y Club Rotario. 
En su desarrollo empresarial se ha 
vinculado estrechamente al campo 
y de ahí surgió la invitación para 
representar al Consejo Nacional 
Agropecuario en Yucatán, el cual 
es apartidista y no recibe recursos 
públicos para su operación, sino que 
lo hace por medio de sus afiliaciones 
y servicios, al igual que las cámaras 
empresariales del país.

En este sentido, el entrevistado 
señaló que entre los compromisos 
que asume en este nuevo encargo 
están: La reconversión de cultivos 
tradicionales por hortofrutícolas y así 
pasar de volumen a valor, por lo que 
estamos atentos a la publicación de 
las reglas de operación del programa 
Sembrando Vida anunciado por el 
Presidente de México, Andrés Manuel 
López Obrador y que promueve el 
cultivo de un millón de hectáreas de 
árboles frutales y maderables.

Asimismo, mencionó que el Consejo 
Agroalimentario de Yucatán, 
A.C. tiene como objetivo ser un 
organismo empresarial integrador 
del sector agroalimentario, entre 
sus prestadores y proveedores de 
servicios, para lograr establecer 
las ventajas estratégicas, de 
competitividad y rentabilidad de sus 
asociados.

“Como representante de los 
empresarios del campo, tenemos 
clara la importancia de colaborar 
con las autoridades federales 
y estatales y que vean en esta 
organización a un aliado en el 
propósito de que le vaya bien a 
Yucatán”, enfatizó Torres Arcila.

Importante grupo de 
empresarios yucatecos 
forma parte del Consejo 
Agroalimentario de 
Yucatán A.C. que 
respaldan a Nerio Torres 
Arcila como presidente 
de este organismo.

La inversión privada apuesta por fortalecer al 
campo yucateco: Nerio Torres Arcila, Presidente 

del Consejo Agroalimentario de Yucatán 
A.C. y representante del Consejo Nacional 

Agropecuario en el Estado.

Urgen más acciones 
concretas para 

producir alimentos: 
Nerio Torres Arcila

Especial / La Revista 

ESPECIAL / LA REVISTA
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Consejo Nacional Agropecuario

La toma de protesta a Torres Arcila como 
presidente del capítulo Yucatán del 
Consejo Nacional Agropecuario se llevó 
a cabo a finales de diciembre pasado, 
en esta capital, durante su intervención 
en este acto, Jacobo Cabrera Palos, 
Presidente del Consejo Agroalimentario 
de Jalisco y Vicepresidente del Consejo 
Nacional Agropecuario mencionó 
que el CNA fue fundado en 1984, 
es el organismo cúpula del sector 
agroalimentario del País y forma parte 
del Consejo Coordinador Empresarial.

“Actualmente el CNA lo Preside el Ing. 
Bosco de la Vega Valladolid, tiene 
representación en 25 Estados de la 
República y recientemente su Asamblea 
General aprobó la incorporación de 
Yucatán a través de Nerio Torres 
Arcila y Fernando Ponce García como 
Presidente y Vicepresidente del Consejo 
Agroalimentario de Yucatán A.C.”.

En su mensaje de toma de protesta, 
Torres Arcila informó que ya se 
están preparando varios talleres de 
capacitación comenzando en materia 
Fiscal para el Sector Agroalimentario; 
sobre indicaciones geográficas 
protegidas; de certificación en inocuidad 
y trazabilidad; del sistema de propiedad 
intelectual (IMPI); de los alcances en los 
tratados de libre comercio y de buenas 
prácticas agrícolas, entre otros.

Recordó que la industria alimenticia 
yucateca recibió recientemente 
millonarias inversiones de grandes 
empresas globales y locales que 
crean oportunidades a los habitantes 
de Yucatán, por lo que el Consejo 
promoverá que se mantenga e incluso 
aumente dicha inversión privada.

“La recta recta final de 2018 fue 
complicada, pero la buena noticia es 
que pronto tendremos cada uno de 
nosotros, 365 nuevas oportunidades 
para hacer nuestra parte para que le 
vaya bien a México”, indicó Torres Arcila 
en su discurso.

Sin embargo, es un orgullo darse 
cuenta que aquí, en Yucatán la 
economía sigue mejorando y que 
se mantiene la seguridad pública. 
Son estas condiciones las que me 
motivaron a dedicar mi tiempo a servir 
a los empresarios, poniendo mi grano 
de arena para impulsar el desarrollo y 
empleo. 

Como representante 
de los empresarios 
del campo tenemos 
clara la importancia 
de colaborar con 
las autoridades 
federales y 
estatales: Nerio 
Torres Arcila.
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Las cifras hablan mejor que 
mis palabras: La economía 
de Yucatán tiene una franca 
tendencia de desarrollo, 
destacando que la entidad 
creció un 3.3%, muy arriba de la 
media nacional que es de sólo 
2%.

Hoy en día el sector 
agroalimentario ya es la principal generadora de empleos 
formales en Yucatán representando el 18%, seguida por el 
comercio. La industria genera empleos mejor remunerados 
que el promedio y este crecimiento es parte de lo que está 
impulsando el consumo interno de la Península.

El sector agroalimentario mexicano representa en su conjunto 
el 8.5% del PIB nacional sumando el 3.7% que aporta el Sector 
Primario y el 4.8% de la agroindustria, y de acuerdo con datos 
del Inegi, genera 15% de los empleos formales, empleando a 
más de 7.5 millones de personas.

Los 32,583 millones de dólares en exportaciones 
agroalimentarios, son el 7.95% del valor total de las 
exportaciones. El Sector agroalimentario genera más divisas 
que las exportaciones petroleras, el turismo o las remesas.

En 2017 se produjeron 30 millones de toneladas de alimentos 
más que las que se producían en 2012, lo que representa casi 
12 por ciento más. México es la tercera potencia agropecuaria 
de América Latina y la doceava del mundo.

Actualmente México ocupa el primer lugar exportando 
aguacate, jitomate, chiles y pimiento, es el segundo 
exportador de limón, y el tercero de fresas y frambuesas.
El Sector Agroindustrial Desde 2007 la producción de 
alimentos procesados ha crecido 98%, las exportaciones 
agroindustriales pasaron de 1,225 mdd en 1993 a 16,612 mdd 
en 2016

Ahora nuestro gran reto y responsabilidad está en 
proporcionar oportunidades de desarrollo al interior del 
estado y en las comisarías de Mérida donde la actividad de 

la Industria Agroalimentaria es 
incuestionable, pues la mayoría 
de nuestros asociados tienen 
sus corporativos aquí. 

Por ello el CNA ha propuesto 
su Visión 2030 basada en 
6 modelos estratégicos de 
solución, que incluyen 40 
recomendaciones de política 

pública y más de 300 indicadores de medición: El primer 
modelo es de Investigación e innovación, Encadenamiento 
productivo, Producción sustentable y cambio climático, 
Comercialización y diversificación de mercados, Bienes 
públicos (Infraestructura), y Bienestar Laboral.

Es clave hacer sinergia con el Gobierno Federal que encabeza 
el Presidente Andrés Manuel López Obrador, para alcanzar el 
desarrollo integral de Yucatán.

En ese sentido, Torres Arcila subrayó: “Por ello hoy les 
ofrezco que en nosotros encontrarán una postura de carácter 
propositivo. Habremos de respaldar las iniciativas, proyectos 
y acciones que sean en beneficio de los ciudadanos y las 
empresas. Esa es la más eficiente política social. Cada quien 
haciendo su parte; autoridades generando condiciones y los 
empresarios generando fuentes de trabajo”.

“Hemos sido testigos de millonarias inversiones con 
capital de origen privado y público; de grandes acciones de 
infraestructura física y urbana y de innovadores mecanismos 
legales como la Nueva Zona Económica Especial para 
promover que más empresas se instalen en Yucatán. Hay 
que continuar el esfuerzo en el fomento a las PYMES y 
la vinculación con la Ciencia y Tecnología para lograr un 
verdadero ecosistema de emprendimiento empresarial, con 
el cual continuaré colaborando”, apuntó.

Finalmente dijo “Hoy, nos toca aportar lo que nos corresponde 
para que esos proyectos se consoliden y para que cada día, 
con la suma del esfuerzo de todos, se genere precisamente 
más empleo, más inversión y más desarrollo para Yucatán”. 

ESPECIAL / LA REVISTA

En la toma de protesta de Nerio Torres 
Arcila estuvieron presentes, el alcalde 
de Mérida, Renán Barrera Concha y el 
presidente del Consejo Coordinador 

Empresarial, Juan Manuel Ponce Díaz.
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Con los votos de Morena, PT, PES, PVEM y PRI, 
la Cámara de Diputados aprobó una reforma 
constitucional para formar una Guardia Nacional

MÁS GUERRA 

Durante su campaña presidencial y ya como Presidente 
electo, dije que me gustaba mucho el cambio del 
discurso sobre la violencia en el país de Andrés Manuel 

López Obrador, la sustitución de la retórica de la “guerra en 
contra del crimen” por una de “pacificar al país”.

No me parecía un mero asunto discursivo. Implicaba una 
nueva visión del problema. Tanto Calderón como Peña habían 
fracasado en este asunto. Si seguíamos haciendo lo mismo, 
continuaríamos teniendo los mismos resultados malos. 
Había que buscar y encontrar nuevas políticas públicas que 
efectivamente funcionaran. El cambio de la retórica era un 
primer paso atinado para pensar en soluciones alternativas.

En su campaña, AMLO había propuesto analizar la creación 
de una Guardia Nacional con el eventual retiro del Ejército 
y la Marina de las labores de seguridad pública. Ya como 
candidato vencedor, organizó una serie de foros para armar 
su plan de seguridad. En algún momento, hasta anunciaron 
que vendría el papa Francisco. En fin, existía voluntad de 
cambio y disposición a debatir nuevas ideas.

Sin embargo, en algún momento antes de la toma de posesión, 
algo cambió y, de pronto, regresamos a la retórica de la guerra 
con la propuesta de una reforma constitucional para formar 
una Guardia Nacional que, en la práctica, tendrá un mando 
militar. Ayer, con los votos de Morena, PT, PES, PVEM y PRI, la 
Cámara de Diputados aprobó dicha reforma.

Si el Senado y los congresos locales hacen lo mismo que los 
diputados, México continuará en guerra. Adiós al discurso 
de la pacificación, de los “abrazos y no balazos”. Igualito 
que el presidente Calderón, quien, desde el comienzo de su 
sexenio, no se cansó de repetir que su gobierno enfrentaba un 
conflicto bélico en contra del crimen organizado, en particular 
el narcotráfico. Sin ambages, aunque no con la grandeza 
retórica de Churchill, decía que costaría tiempo, recursos y 
vidas. Calderón así definió la prioridad de su administración: 
“recuperar los espacios públicos perdidos en manos de la 
delincuencia”.

Los políticos tienden a exagerar el discurso para persuadir 
al público. Esto implica un uso laxo del lenguaje. Es común, 
por ejemplo, que una serie de cambios menores en la política 
pedagógica se presente como “la gran revolución educativa”.

El abuso de palabras altisonantes —guerra, tragedia o 
revolución— es para atraer la atención de la opinión pública. 
En este sentido, ¿de verdad México está en guerra desde el 
sexenio de Calderón?

El Diccionario de la Lengua Española provee cinco acepciones 
de la palabra “guerra”: 1. Desavenencia y rompimiento de la 
paz entre dos o más potencias; 2. Lucha armada entre dos o 
más naciones o entre bandos de una misma nación; 3. Pugna; 
4. Lucha o combate, aunque sea en sentido moral; 5. Oposición 
de una cosa con otra. Bajo estos conceptos, me parece que el 
Estado mexicano sí ha estado en una especie de guerra en 
contra del crimen organizado: hay dos potencias enfrentadas; 
existe una lucha armada entre dos bandos, una pugna donde 
se oponen los criminales y las Fuerzas Armadas para ver 
quién gobierna ciertos territorios.

Calderón, Peña y, ahora, López Obrador han utilizado, cada vez 
más, al Ejército y la Marina en esta labor. Quizá no estemos 
frente a una guerra convencional como la Segunda Guerra 
Mundial, la de Yom Kippur o la de Vietnam, pero sí hemos 
atestiguado un conflicto armado entre el Estado mexicano y 
el crimen organizado. Una guerra que, como dijo Calderón, iba 
a tomar tiempo, costar dinero y generar la pérdida de vidas 
humanas.

¿Y cuál ha sido el resultado? Pues cada vez más violencia. 
Como los estadunidenses en Vietnam, nos encontramos 
empantanados. Mucha sangre, sudor y lágrimas, por citar 
a Churchill. La violencia de estos años no sólo ha sido el 
producto de los cárteles asesinándose unos a los otros, sino 
del enfrentamiento de soldados y marinos en su contra.

Como opositor, AMLO criticó duramente a Calderón y Peña 
por esa guerra. “No se puede apagar el fuego con más fuego”, 
repitió hasta el cansancio. Ya en el poder, cambió de opinión. 
Un gobierno supuestamente de izquierda le dará más poder 
a los militares como nunca en el pasado reciente. Es la 
continuación del discurso bélico y la profundización de una 
estrategia militar que no ha funcionado. Como atinadamente 
dijo ayer Héctor Aguilar Camín, “la Guardia Nacional planteada 
hasta ahora no es más de lo mismo, es mucho más de lo 
mismo”. Más guerra…

JUEGOS DE PODER

Por Leo Zuckermann / 
Twitter: @leozuckermann
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Yo soy de los que desean intensamente 
que al Presidente López Obrador le 
vaya muy bien en su gobierno, porque 

así le irá bien a México y por supuesto a los 
mexicanos.

También creo que sabe muy bien lo que 
quiere, el problema estriba en que no tiene 
un equipo de colaboradores que sepa 
cómo llevar a cabo lo que quiere.

Su equipo lo integró no en función de su 
capacidad para resolver los problemas del 
país, sino posiblemente a la lealtad que 
le profesen y esta etapa de aprendizaje le 
está costando muy caro al país.

El Presidente quiere acabar con la 
corrupción y yo y todo mexicano honesto 
queremos lo mismo.

Y si decidió empezar por el robo de 
gasolina, adelante, pero debe hacerlo 
con una estrategia que no cause el daño 
que viene causando a los mexicanos este 
combate.

Y él tiene que dar la cara en sus conferencias 
mañaneras y por mucho que conozca el 
país y a los mexicanos, ya que 18 años 
recorriendo el país en intensa campaña 
le da ese conocimiento, sin embargo, el 
poder de las palabras en campaña es muy 
fuerte, pero en el ejercicio del poder, los 
resultados es lo que cuenta.

Desde hace mucho tiempo he insistido 
en que la mejor forma de terminar con la 
corrupción es terminar con la impunidad.

Desde hace días se declara que saben 
muy bien lo que pasa en cada uno de los 
escenarios, en las plataformas, en los 
ductos, en las oficinas de Pemex, en los 
transportes y cuáles son las gasolineras 
involucradas, por lo que deben de estar 
debidamente documentadas estas 

REFLEXIONES EN VOZ ALTA

EL QUÉ, EL CÓMO 
Y CON QUIÉN

El director general de Pemex, 
Octavio Romero.

Por Carlos Capetillo Campos.
carlos_capetillo@hotmail.com 

/ @capetillocampos
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irregularidades e ilícitos y proceder 
a las denuncias y detenciones 
correspondientes, porque hasta 
ahora se nos dice en qué consiste 
y cómo lo realizan y que ya tienen 
intervenidas cuentas bancarias de tres 
responsables y que ya presentaron 
ante las autoridades correspondientes 
las denuncias correspondientes, pero 
la opinión pública no conoce a estos 
personajes.

Y como según las encuestas la 
popularidad del Presidente aumenta en 
cada una de sus acciones, pues a lo mejor ese es el objetivo.

En la conferencia de prensa para informar de la reunión 
de los gobernadores de los estados más afectados con 
las Secretarías de Gobernación y Energía y el de Seguridad 
Pública, brilló por su ausencia el director general de Pemex, 
a lo mejor como es Ingeniero Agrónomo de formación, 
no se siente cómodo en su actual responsabilidad o a 
lo mejor después del fracaso de la comisión que fue a 
Nueva York, que se reflejó en las finanzas de Pemex en 
forma importante, el Presidente ha decidido tenerlo en 
resguardo. Pero la Secretaría de Gobernación informó 
que hay más de mil setecientas carpetas de investigación, 
pero por la secrecía del caso no se informa, pero los 
mexicanos esperamos que no sean los de intendencia 
los denunciados, sino los verdaderos saqueadores y con 

la tecnología de hoy en día, ya no se 
permita más robo del combustible. 
Desde hace días ya se sabe de cinco 
actos de sabotaje en un tramo de uno 
de los ductos importantes del Estado 
de Veracruz, por lo que seguramente 
con la voluntad política del Presidente 
y la fuerza del Estado, ya será resuelto 
y los culpables detenidos.

Pero mientras sucede lo que se quiera 
y divierte en los memes que circulan 
en las redes sociales, el hecho es que 
México siendo un país productor de 

petróleo viva hoy la paradoja, que se refleja en importación 
de la mayor parte de su consumo y de una escasez como 
nunca antes.

Y una breve reflexión sobre lo que se encuentra ahora en 
las discusiones del Congreso de la Unión, y es lo relativo a 
la Guardia Nacional, en que lo último a hoy (miércoles 16) 
es la disposición del Presidente de dividir el mando de este 
futuro organismo de seguridad pública, en un mando militar 
para la operación y un mando civil para lo administrativo.  
No sé de un organismo de tal tamaño e importancia en el 
mundo en cualquier época, que haya funcionado el mando 
dividido.  El mando y la responsabilidad no se divide o 
comparte. Civil o militar, pero uno.  Si los militares tienen 
la mayor aprobación de la sociedad, ¿para qué le damos 
vueltas?

El Presidente quiere 
acabar con la corrupción 

y yo y todo mexicano 
honesto queremos lo 

mismo.

REVISTAS

TRIPTICOS

FOLLETOS

VOLANTES

CATÁLOGOS

LIBROS

SOLUCIONES GRAFICAS

www.larevista.com.mx
TELS: 926-3014 /  927-4101
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Diputadas y diputados de la LXII 
Legislatura hicieron un llamado 
a seguir por la vía del diálogo, la 

construcción de consensos, con voluntad 
política y apertura a través del parlamento 
abierto, durante el Segundo Periodo 
Ordinario de Sesiones del Primer Año 
de Ejercicio Constitucional, que inició 
formalmente.

En la sesión ordinaria, también fue 
aprobado por unanimidad un Punto de 
Acuerdo, presentado por segunda vez 
por Miguel Rodríguez Baqueiro (PAN), 
para exhortar al Alcalde de Sucilá que 
interrumpa los cobros que se encuentra 
fuera de la Ley de Ingresos, relacionados al 
pago doble del servicio de agua potable y 
el cobro para el combustible por el servicio 
de traslado médico en las ambulancias en 
concepto de donativos al DIF Municipal; 
toda vez que la propuesta ya había sido 
presentada el pasado 13 de diciembre de 
2018.
 
Sobre la apertura de un nuevo periodo, 
Rosa Adriana Díaz Lizama (PAN) informó 
que en este lapso que comprende del 16 
de enero al 15 de abril del año en curso, 

la Auditoría del Estado de Yucatán (Asey) 
presentará el Informe de la Cuenta Pública 
a más tardar el 20 de febrero, además de 
analizar las leyes secundarias referentes a 
las reformas al Código de la Administración 
Pública para dictaminar antes del 22 de 
abril.
 
También, indicó que durante febrero y 
marzo se presentarán los informes anuales 
de actividades de la Comisión de Derechos 
Humanos del Estado y del Instituto de 
Transparencia, Acceso a la Información 
y Protección de Datos Personales; de la 
misma manera, en marzo se entregará 
el primer reconocimiento “Consuelo 
Zavala Castillo” dirigido a mujeres que se 
destaquen en algún ámbito profesional.

 
Díaz Lizama, señaló que la fracción del 
PAN tiene el firme objetivo de modernizar 
los procesos del Congreso del Estado, 
armonizar las leyes locales con las 
federales y el impulso a la celeridad de 
atender los asuntos del Poder Legislativo, 
al igual que darles seguimiento a las 31 
denuncias contra el Gobierno estatal 
anterior presentadas por la actual 
administración.

CONGRESO 

Convocan a continuar con diálogo y 
consenso en nuevo periodo ordinario

Especial / La Revista 

El presidente de la 
Junta de Gobierno 

y Coordinación 
Política del Congreso 
local, Felipe Cervera 

Hernández (PRI) indicó 
que la LXII Legislatura 

estará atenta de los 
órganos responsables 

en dar proceso a las 
querellas, como son la 
Asey y la Vicefiscalía 

Anticorrupción, para el 
bien de Yucatán.
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Ante ello, el presidente de la Junta de 
Gobierno y Coordinación Política del 
Congreso local, Felipe Cervera Hernández 
(PRI) manifestó que esta soberanía estará 
atenta con total respeto hacia los órganos 
responsables en darle proceso a las 
querellas, como son la Asey y la Vicefiscalía 
Anticorrupción, para el bien de Yucatán.
 
Por otro lado, aseveró que la LXII Legislatura 
continuará en un marco de diálogo, 
voluntad política y apertura para responder 
a la sociedad, promoviendo consensos 
para fortalecer el marco normativo estatal, 
reconociendo las ideas y la diversidad para 
mejorar la productividad,  atendiendo los 5 grandes temas 
del quehacer legislativo yucateco: el Fortalecimiento 
Institucional, Seguridad y Justicia, Derechos Humanos, 
Igualdad y No Discriminación, Desarrollo Económico y 
Social y Desarrollo Ordenado y Sustentado.

 
“Priorizar las coincidencias con respeto a las diferencias, 
legislar escuchando a nuestros representados” - recalcó.
 
En su turno, Fátima Perera Salazar (Morena) hizo un 
llamado positivo para desahogar los asuntos pendientes, 
conservando los principios de orden político y social, 
siendo congruentes con la responsabilidad que tienen los 
legisladores para generar lo mejor de los productos con 
diálogo y consenso.
 
“Pongamos por delante el interés de la ciudadanía con 
decisión al trabajo en conjunto en beneficio de la sociedad”, 
reiteró.

 En otros temas, Kathia Bolio Pinelo (PAN) 
presentó una iniciativa para reformar 
dos fracciones y adicionar una fracción al 
artículo 231 del Código Penal del Estado en 
materia de delitos contra cadáveres, con el 
objetivo principal de sancionar a quienes 
expongan, difundan o publiquen con o 
sin el consentimiento de sus familiares, 
fotografías de personas fallecidas en los 
diferentes medios de comunicación.
 
De igual forma, Silvia López Escoffié 
(MC) presentó una iniciativa con diversas 
modificaciones a la Constitución Política 
del Estado para que establezca y 

precise como objetivo fundamental del Sistema Estatal 
Anticorrupción, el erradicar de los órganos de gobierno 
las prácticas de corrupción realizadas por servidores 
públicos y particulares, a través de políticas de prevención, 
identificación y sanción, que impidan permanentemente a 
los responsables tener trato alguno con el sector público.
 
También, para evitar que personas condenadas por 
actos de corrupción puedan acceder a cargos de elección 
popular, proponemos se establezca y precise que, para ser 
Gobernador, Diputado o Presidente Municipal, uno de los 
requisitos sea no haber sido condenado por dichos actos.
 
En relación con los funcionarios públicos y los particulares 
a quienes se haya condenado el delito de corrupción, 
López Escoffié declaró que se propone para los primeros 
la inhabilitación permanente para seguir trabajando en el 
gobierno, y para los segundos, la inhabilitación permanente 
para celebrar acuerdos de trabajo con el sector público.

Rosa Adriana Díaz 
Lizama subrayó que 
la fracción del PAN 

tiene el firme objetivo 
de modernizar los 

procesos del Congreso 
del Estado.
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Yucatán sienta bases para reducir 
efectos del cambio climático

Durante la firma del Pacto Global de Alcaldes por el 
Clima y la Energía (GCoM, por sus siglas en inglés), 
el gobernador Mauricio Vila Dosal convocó a las 

autoridades municipales de la entidad a sumarse y aprovechar 
los beneficios de los proyectos de cooperación internacional 
en materia de medio ambiente, “porque como gobernantes no 
podemos estar pensando en la próxima elección, sino en la 
siguiente generación”.

En presencia del embajador de la Unión Europea (UE) en 
México, Klaus Rudischhauser, instancia que promueve y 
financia esta iniciativa, el mandatario señaló que la mayoría 
de las veces estos planes son a largo plazo, pero existe la 
satisfacción de ver que cuando llegan los gobiernos que van 
después de nosotros, de manera responsable, continúan el 
trabajo que estamos realizando.

“Esto lo tenemos que hacer no solamente por nosotros, por 
nuestros hijos, por nuestros nietos. Porque estamos seguros 
de que, si trabajamos todos juntos y de la mano, podemos 
transformar Yucatán”, expresó.

En ceremonia celebrada en el Salón de la Historia de Palacio 
de Gobierno, Vila Dosal atestiguó la firma de adhesión al 
mencionado Pacto de los Ayuntamientos de Hunucmá, 
Progreso, Umán, Valladolid y los que integran la Junta 

Intermunicipal Biocultural del Puuc (Jibiopuuc), conformada 
por Muna, Oxkutzcab, Santa Elena, Tekax, Ticul y Tzcucacab, 
además de la ratificación de Mérida.  

A partir de ahora, estas localidades se suman a las 9 mil 149 
ciudades en más de 120 países del mundo que forman parte 
del GCoM, iniciativa que alcanza a más de 700 millones de 
personas, aproximadamente el 10% de la población mundial.

De igual manera, el mandatario y la directora de la Agencia 
de Desarrollo Regional de la Región Urbana de Ljubljana, 
Eslovenia, Lilijana Madjar, firmaron un Memorándum de 
Entendimiento entre Yucatán y dicha área de Europa, cuyo 
objetivo es cooperar en innovación para el desarrollo local y 
regional.

El Memorándum contempla la cooperación entre ambas 
regiones apoyadas en el IUC para identificar áreas de interés 
común para llevar a cabo un plan de acción sobre nuevas 
oportunidades de negocios entre ambas regiones para su 
desarrollo económico, social y sostenible.

Ante 77 alcaldes yucatecos, funcionarios estatales y diputados 
locales, el titular del Poder Ejecutivo que en la cooperación 
internacional con ciudades y regiones de otros lugares hay 
mucho más cosas en común de las que nos imaginamos 

Especial / La Revista 

El Gobernador Mauricio Vila Dosal convoca a municipios yucatecos 
a aprovechar beneficios de la cooperación internacional.

GOBIERNO DE YUCATÁN 

El gobernador Mauricio Vila Dosal encabezó la firma 
del Pacto Global de Alcaldes por el Clima y la Energía 
(GCoM, por sus siglas en inglés) que contó con la 
presencia del embajador de la Unión Europea (UE) en 
México, Klaus Rudischhauser.
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y, sin duda, tenemos bastante que 
aprender.

Tenemos las ganas de sacar 
adelante a nuestra gente, tenemos 
la responsabilidad de hacerlo, 
pero también, al fin y al cabo, los 
problemas terminan siendo, muchas 
veces, los mismos, obviamente, con 
diferentes condiciones y con diferentes 
características. Por eso es importante 
conocer lo que se está haciendo en 
otros países para trabajar en conjunto, 
puntualizó.

Tras recordar que como alcalde de 
Mérida impulsó una alianza con Atenas 
Oeste, Grecia a través del Programa 
de Cooperación Urbana Internacional 
(IUC, por sus siglas en inglés), Vila Dosal 
reiteró que el tema del medio ambiente 
es una prioridad para el Gobierno del 
Estado, pero aseguró que sin el apoyo 
y sin el trabajo de los presidentes 
municipales, no se puede cerrar el ciclo 
para poder trabajar.

Acompañado de la titular de la 
Secretaría de Desarrollo Sustentable 
(SDS), Sayda Rodríguez Gómez, el 
Gobernador resaltó que entre los 
beneficios de participar en proyectos 
de cooperación internacional está el de 
intercambiar experiencias con ciudades 
o regiones que tienen los mismos 
problemas, pero además se puede 
recibir asistencia técnica, que es lo que 
muchas veces hace falta.

Poder pertenecer a esta red nos 
da la oportunidad de intercambiar 
experiencias con quienes han tenido 
el mismo problema y lo han superado, 
pero, sobre todo, que todos trabajemos 
sobre una metodología que nos permita 
medir, a nivel global, el impacto de las 
acciones que estamos teniendo para 
combatir el cambio climático, manifestó 
en presencia del líder de Proyecto del 
IUC, David Calvo.

En ese sentido, el mandatario refrendó 
el compromiso de su administración 

de trabajar en el tema del cambio 
climático, por lo que se han alineado, 
y así también se está haciendo en el 
nuevo Plan Estatal de Desarrollo, que 
se está terminando de diseñar, todas 
las políticas públicas en los Objetivos 
de Desarrollo Sustentable del año 2030.

“Hacia un Yucatán Cero Residuos”

Al respecto, Vila Dosal recordó la 
estrategia “Hacia un Yucatán Cero 
Residuos”, apegada a las políticas 
públicas de los Objetivos de Desarrollo 
Sustentable 2030 de la Organización 
de las Naciones Unidas (ONU), la cual 
contempla la iniciativa de modificación 
a la Ley para la Gestión Integral de los 
Residuos en el Estado de Yucatán y su 
Reglamento, con la idea de transitar 
gradualmente en la sustitución, 
eliminación y consecuente prohibición 
de bolsas plásticas y popotes plásticos, 
explicó.

Los firmantes del Pacto Global de 
Alcaldes por el Clima y la Energía 
fueron los presidentes municipales 
de Hunucmá, Alberto Padrón Romero; 
Progreso, Julián Zacarías Curi; Umán, 
Freddy Ruz Guzmán y Valladolid, 
Enrique Ayora Sosa, así como Diego 
Ávila Romero, alcalde de Tekax, 
representando a Jibiopuuc. Por su 
parte, Mérida ratificó la participación 
en este pacto, del cual es miembro 
desde noviembre de 2016.

Programa de alcance mundial

A su vez, el embajador Rudischhauser 
señaló que este programa tiene un 
alcance global, al entrelazar 5 regiones 
importantes del mundo: Asia, Japón, 
India, América Latina y Norteamérica. 
En México se ha iniciado la colaboración 
desde el pasado 2017, logrando la 
suma de 36 ciudades, llegando hasta 
los 46 con la suma de estos nuevos 
municipios.

México ha sido un socio estratégico 
fundamental para la UE en la lucha 
contra el cambio climático, manteniendo 
una muy buena cooperación en 
todas las reuniones internacionales. 
Trabajamos juntos para que este 
programa sea parte de una estrategia a 
largo plazo para fomentar el desarrollo 
global y sostenible en conjunto con los 
sectores público y privado, así como 
grupos comunitarios y ciudadanos, 
añadió.

En ceremonia celebrada en el Salón de la Historia de Palacio 
de Gobierno, Vila Dosal atestiguó la firma de adhesión al 

mencionado Pacto de los Ayuntamientos de Hunucmá, Progreso, 
Umán, Valladolid y los que integran la Junta Intermunicipal 

Biocultural del Puuc (Jibiopuuc), conformada por Muna, 
Oxkutzcab, Santa Elena, Tekax, Ticul y Tzcucacab, además de la 

ratificación de Mérida.  
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“El crecimiento y la transformación 
de Campeche ya es imparable”, 
sostuvo el gobernador Alejandro 

Moreno Cárdenas al inaugurar con una 
longitud de 1.8 kilómetros y la inversión 
de más de 400 millones de pesos, el 
segundo piso vial “Gobernadores”, el 
primero en todo el sureste.

En evento que reunió a unas 10 mil 
personas sobre la avenida Francisco I. 
Madero, uno de los tres tramos de la 
megaobra, Moreno Cárdenas puntualizó 
que para quienes tuvieron dudas y 
creían que Campeche no podía iniciar 
su camino hacia la modernización, 
ya tuvieron una respuesta clara, de 
trabajo, de compromiso y de obras bien 
hechas al servicio de los campechanos.

“Hoy queda claro que ante las palabras 
infundadas los hechos callan bocas 
y dejan claro el compromiso pleno 

de seguir trabajando a favor del 
pueblo”, afirmó poco antes de develar, 
acompañado de su esposa Christelle 
Castañón de Moreno y de sus hijos 
Alejandro, Rafael y Sebastián, la placa 
inaugural de la megaobra que permitirá 
reducir el tiempo de traslado y mejorará 
la movilidad de los campechanos en tres 
avenidas importantes: Gobernadores, 
Francisco I. Madero e Hidalgo.

Moreno Cárdenas apuntó que con la 
puesta en servicio de la infraestructura 
vial, no solo cumple el compromiso 
que hizo con los campechanos de 
resolver los conflictos de tránsito que 
durante muchos años afectaron esa 
zona de la ciudad, sino de impulsar la 
modernización del estado.

Aseveró que los políticos tienen que 
cumplir y garantizar a los ciudadanos 
que cuentan con experiencia 

Gobernador inaugura el Segundo 
Piso Vial “Gobernadores”, 

primero en todo el Sureste

“Imparable la 
transformación de 

Campeche”, sostiene 
el gobernador de 

Campeche en la 
inauguración de la 

megaobra.

GOBIERNO DE CAMPECHE

Especial / La Revista 
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y trayectoria para 
gobernar con honestidad, 
transparencia, firmeza y 
eficiencia, pues no se vale 
prometer en campaña y no 
cumplir en el gobierno.

“A la gente se le tiene que 
cumplir todos y cada uno de 
los compromisos que se le 
hicieron. Cuando empeñamos 
la palabra la cumplimos, ¡a 
Campeche se le cumple!”, 
argumentó al sostener que 
los ciudadanos notan, anotan 
y votan, y saben quiénes 
están cumpliendo con cada 
uno de sus compromisos de 
campaña.

Precisó que el distribuidor 
vial es una obra que se atrevió 
a pensarla, proyectarla y 
buscar los recursos para 
construirla, por lo que hoy es 
una realidad que beneficia a miles de 
campechanos y que confirma una vez 
más que vale la pena pensar en grande 
y fijarse las metas más altas.

Indicó que los campechanos no ven 
años perdidos, sino años por ganar, 
cumpliendo con la premisa de que para 
lograr lo que nunca se ha tenido, hay 
que hacer lo nunca se ha hecho.

Ante ello, aseveró que su compromiso 
es seguir trabajando con firmeza y 
gestionando ante el gobierno federal 
con inteligencia, estrategia, cordialidad 
y mucho respeto para construir más 
oportunidades para los campechanos.

Subrayó que los campechanos están 
demostrando en los hechos que 
están listos para alcanzar los más 
grandes retos y desafíos, pues ya se 
han consolidado importantes obras 
de infraestructura como la avenida 
costera, ya en servicio, y otras que 
serán inauguradas en las próximas 
semanas como la Unidad de Deportiva 
de Carmen, el moderno parque Moch-
Couoh, las Fuentes Marinas y el puente 
de La Unidad.

Al hacer una convocatoria a redoblar 
esfuerzos y trabajar en equipo, remarcó 
que los políticos no pueden llegar a 
aprender, sino tienen la responsabilidad 
de cumplir y garantizarle a los 
ciudadanos que tienen experiencia 
y trayectoria para gobernar con 
honestidad, con transparencia, con 
firmeza y con eficiencia.

Sostuvo que Campeche ha dado 
ejemplo de ser un estado ordenado, 
organizado, que marcha y camina con 
firmeza, a diferencia de otras entidades 
del país, que a finales del 2018, tuvieron 
complicaciones financieras y no 
contaban con los recursos para hacer 
frente a las obligaciones salariales, 
pagos a los proveedores y temas de 
seguridad.

Previamente, el subsecretario de 
Desarrollo Urbano, Obras Públicas 
e Infraestructura, Álvaro Buenfil 
Bermúdez, detalló que el nuevo puente 
vehicular que tuvo una inversión de 
335 millones de pesos, está soportado 
por una estructura mixta que está 
compuesta por lozas de concreto 
armado de 20 centímetros de espesor 
y concreto asfáltico como superficie de 
rodamiento que conforman 35 claros 
montados sobre 103 trabes de concreto 
de 30 metros de longitud, así como 47 
trabes metálicas de hasta 50 metros de 
longitud.

Destacó que la superestructura 
descansa sobre 35 cabezales y 
columnas de concreto armado 
recibidas por 31 zapatas y 169 pilas de 
cimentación ancladas a 20 metros de 
profundidad; además cuenta con 68 
parapetos de aluminio, 86 luminarias 
con tecnología LED y reflectores de 
iluminación arquitectónica.

Añadió que también cuenta con 
señalización en la parte superior e 
inferior que incluye pasos peatonales, 
letreros descriptivos e informativos; 

así como 152 cajones de 
estacionamiento situados 
abajo del puente, 68 
guarniciones, cableado 
subterráneo y banquetas 
inclusivas que cuentan con 
apoyo de guía para personas 
con debilidad visual; 16 
cámaras de vigilancia en 
puntos estratégicos del 
puente y una caseta de 
vigilancia.

Explicó que el distribuidor 
será únicamente de un 
sentido y tendrá dos 
subidas, que serán sobre 
la avenida Gobernadores 
y la avenida Francisco I. 
Madero, para seguir por esa 
línea y bajar en la avenida 
Hidalgo o bien, en la avenida 
Gobernadores hacia la 
esquina conocida como “La 
Huayita”.

Dijo que también se realizaron 
trabajos de mejora de imagen urbana 
y ordenamiento en la zona aledaña al 
puente, donde se pavimentaron más 
de 10 kilómetros de calles con una 
inversión de 107 millones de pesos, lo 
que representó una inversión total de 
442 millones de pesos.

Por su parte, el titular de la Seduopi, 
Edilberto Buenfil Montalvo, sostuvo 
que durante los tres primeros años 
de administración del gobernador 
Alejandro Moreno Cárdenas se han 
construido más de 234 kilómetros 
de calle en todo el estado y se han 
conservado 400 kilómetros en los 
municipios de Champotón, Tenabo, 
Escárcega, Campeche y Carmen.

Señaló que se han construido 84 
canchas deportivas, 31 parques, 60 
obras del DIF, entre comederos y 
estancias, haciendo un total de mil 106 
obras con una inversión de tres mil 800 
millones de pesos, lo que equivaldría a 
una obra diaria.

También asistió el presidente de la 
Junta de Gobierno y Administración del 
Congreso del Estado, Ramón Méndez 
Lanz; el magistrado de la Sala Civil 
Administrativa del Tribunal Superior 
de Justicia del Estado, Leonardo Cu 
Pensabé y el secretario general de 
Gobierno, Carlos Miguel Aysa González.

El titular del Ejecutivo puso en marcha el 
segundo piso vial “Gobernadores”, acompañado 
de su esposa Christelle Castañón de Moreno y 

de sus hijos Alejandro, Rafael y Sebastián.
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La modernización del Catastro 
con herramientas innovadoras y 
tecnología de punta ya tiene los 

primeros resultados al obtenerse más 
de mil 300 fotografías aéreas de alta 
calidad métrica y puntos de control GPS 
centimétricos de la localidad de Sac-xán, 
en Othón P. Blanco.

Uno de los proyectos del gobernador 
Carlos Joaquín es tener estructurado un 
mapa detallado del territorio de Quintana 
Roo con el fin de evitar la corrupción en 
la tenencia de la tierra. Por ello, a través 
de la Secretaría de Finanzas y Planeación 
(SEFIPLAN) se moderniza el catastro y 
se fomenta la mejora continua en los 
procesos, optimización en el uso de los 
recursos y transparencia en la gestión 
gubernamental.

El gobernador Carlos Joaquín impulsa 
el crecimiento ordenado y con criterios 
de sustentabilidad; actualiza los 
ordenamientos ecológicos y fomenta 
la educación ambiental, pero también 
moderniza los servicios catastrales para 
tener un desarrollo urbano adecuado a las 
necesidades de la comunidad, para que la 
gente tenga más y mejores oportunidades 
para vivir mejor.

En esta administración, Carlos Joaquín ha impulsado la 
certeza jurídica en la tenencia de la tierra con acciones 
como la entrega de títulos de propiedad en beneficio de 
más de tres mil 125 familias, y la regularización de 59 
colonias en el estado para resolver necesidades de más de 
63 mil habitantes.

Las más de mil 300 fotografías aéreas benefician de forma 
directa a más de 300 propietarios de inmuebles, de acuerdo 
con información de la titular de SEFIPLAN, Yohanet Torres 
Muñoz.

Con base en estos datos, se generarán ortoimágenes a 
escala, nube de puntos fotogramétricos, modelo digital de 
superficie y del terreno, lo que permitirá por primera vez 
generar un mapa a una escala detallada que servirá para 
avanzar en la planeación territorial e iniciar el registro de 
predios, explicó Torres Muñoz.

Próximamente se estarán realizando estas actividades 
en otros lugares de la entidad, con el compromiso de 
contar con cartografía actualizada, alto grado de detalle 
y exactitud posicional para el desarrollo de programas y 
estudios del uso de suelo, lo que contribuye a disminuir la 
desigualdad en beneficio de la población quintanarroense.

Con este inicio de proyectos, la SEFIPLAN da pasos firmes 
a la ciudadanía para proveer un padrón catastral confiable 
y con certeza jurídica de alta calidad para los ciudadanos.
Estos resultados forman parte de los esfuerzos de 
colaboración entre la Secretaría de Desarrollo Territorial 
Urbano Sustentable (SEDETUS), el Consejo Técnico de 
Información Geográfica y Geo tecnologías del Consejo 
Ejecutivo para el Desarrollo de la Innovación, el Gobierno 
Digital y el Instituto Geográfico y Catastral del Estado 
(IGECE).

Gobierno impulsa crecimiento 
ordenado con la modernización 

del Catastro 
Especial / La Revista 

GOBIERNO DE QUINTANA ROO

Con los trabajos de mapeo a escala para avanzar en la 
planeación territorial de Quintana Roo ya se obtuvieron 
más de mil 300 fotografías aéreas de alta calidad métrica 
de Sac-xán, en Othón P. Blanco para beneficio de más de 
300 familias del sur del estado.
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Pamplona brindará el servicio
de recolección de basura en Umán

Especial / La Revista 

MUNICIPIOS 

Para ofrecer mejores servicios públicos, el presidente 
municipal de Umán, Freddy Ruz Guzmán dio el 
banderazo de inicio para poner en marcha el 

servicio de recolección de basura por parte de la empresa 
Pamplona.

 “Como ciudad debemos estar a la altura de las nuevas 
tecnologías y, estoy seguro, que Pamplona se encuentra 
en ese nivel, su experiencia en otras ciudades como Mérida 
hará que los ciudadanos obtengan un buen servicio”, 
expresó el alcalde.

Mencionó que esta será la única recolectora encargada de 
prestar el servicio a todo el municipio, por lo que informó 
que para cualquier duda, sugerencia, queja o petición 
pueden comunicarse al número de la empresa Pamplona 
9999844799 o acudir al módulo fijo instalado en los bajos 
del Palacio Municipal.

De igual modo, dio a conocer que recientemente firmó 
junto al gobernador del Estado, Mauricio Vila el “Pacto 
Global” para el cuidado del medio ambiente, por lo que, 
aseguró que trabajará de la mano con el Gobierno del 
Estado para solucionar lo más pronto posible el tema del 
basurero municipal.

En el evento también estuvieron presentes Sergio René 
Zapata Aguileta, director de servicios Pamplona, los 
regidores José Manuel Ruiz Garrido, Julissa Concepción 
Quintal Quintal y el director de Servicios Públicos e Imagen 
Municipal, Wilberth Ortiz Durán.

El presidente municipal de Umán, Freddy Ruz 
Guzmán dio el banderazo de inicio para poner en 
marcha el servicio de recolección de basura por 

parte de la empresa Pamplona.
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En el marco de las festividades 
por el aniversario 477 de la 
fundación de la ciudad, Mérida 

recuerda y celebra el preponderante 
papel de la mujer en los cambios 
sociales y políticos que contribuyeron 
a la transformación del país con 
acciones como el Primer Congreso 
Feminista en Yucatán realizado en 
enero de 1916.

Durante su mensaje en la 
Sesión Solemne de Cabildo para 
conmemorar el histórico suceso, 
el alcalde Renán Barrera Concha 
subrayó que Mérida está de plácemes 
porque también celebra la cultura 
del empoderamiento de la mujer 
como valor inherente a los derechos 
que como seres humanos todos 
poseemos.

Agradeció la presencia de la 
oradora huésped, uno de los rostros 
de Mérida: María Teresa Lavinia 

Mézquita Méndez, escritora, docente, 
periodista y promotora cultural de 
espacios para la mujer.

—María Teresa es un ejemplo vivo 
de lo que significa luchar por lo 
que se quiere y, lo más importante, 
hacer algo por los demás al brindar 
apoyo para que muchas mujeres en 
diferentes circunstancias encuentren 
oportunidades para salir adelante —
puntualizó. 

El presidente municipal destacó el 
papel femenino en la preservación de 
valores de la ciudad.

Remarcó que esta sesión de Cabildo 
es fiel reflejo de lo que la mujer 
yucateca representa para esta ciudad 
y para nuestro Ayuntamiento en su 
tarea incansable, pero trascendente 
por lograr a esta altura de sus 
responsabilidades en diferentes 
ámbitos.

AYUNTAMIENTO DE MERIDA 

El Ayuntamiento reconoce y 
enaltece la labor de las mujeres a 

favor del desarrollo de Mérida

Durante la Sesión 
Solemne de Cabildo 

por el Aniversario 
103 del Primer 

Congreso Feminista 
en Yucatán, el 

alcalde entregó un 
reconocimiento a 

la oradora huésped 
María Teresa 

Lavinia Mézquita 
Méndez por su 

participación en la 
sesión. 

Especial / La Revista 
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—En este marco de nuestro Festival de Mérida 
reconocemos los rostros de quienes nacieron aquí 
y de los que han hecho de esta ciudad su hogar, han 
forjado a esta urbe no solo evocando el pasado, sino 
también en el presente con una visión clara hacia el 
futuro —abundó.
Dijo que la administración municipal promueve 
una nueva cultura ciudadana, en la que todos los 
meridanos están invitados a impulsar cambios con 
sus acciones cotidianas.

Señaló que como consecuencia de ese primer 
congreso feminista, Mérida fue la primera ciudad 
de la república en elegir a una mujer para un cargo 
público: la regidora Rosa Torre González, cuyo 
retrato al óleo en el Cabildo es un recordatorio 
permanente que invita a reflexionar sobre lo que 
cada uno puede y debe 
hacer para que Mérida siga 
siendo referente de buenos 
gobiernos, generosos, 
incluyentes y promotores 
de la igualdad.

Aseguró que la 
administración municipal 
seguirá aplicando políticas 
públicas tendientes 
a lograr la plena 
participación de la mujer 
en los distintos ámbitos de 
vida, así como a prevenir, 
sancionar y erradicar la 
violencia en los ámbitos 
familiar, laboral, docente 
y social, incentivando, 
al mismo tiempo, los 
liderazgos femeninos en 
reconocimiento a la lucha 
que diariamente realizan.

En su intervención, la oradora huésped hizo un 
recuento de las luchas y enemigos que enfrentaron 
las mujeres de hace un siglo para trazar el camino 
de reconocimiento a la igualdad de derechos.

—Un siglo después ya no hablaremos de enemigos, 
pero todavía la vida cotidiana, la calle, la compra, el 
trabajo, la escuela, la noche son espacios de riesgo 
para la mujer; todavía el hogar es muchas veces el 
lugar donde hay más incertidumbre y más miedo, 
y el último sitio al que se quiere acudir porque en 
su interior lo que debería ser la consumación de la 
seguridad resulta todo lo contrario —expresó.

Recordó que el lunes, en el foro “Los Rostros de 
Mérida” el alcalde respondió inquietudes de los 
meridanos en el tema de seguridad, especialmente 
de la mujer, destacando la importancia de contar 
actualmente con un refugio especializado para las 
víctimas de violencia.

Comentó que a pesar de los logros y avances 
evidentes de las mujeres, aún falta mucho por hacer.

—Ojalá llegue el día en que no haga falta tener 
refugios para mujeres víctimas de violencia, ni 
vagones del metro especiales para las señoras, que 
no sean obligatorias las cuotas de género, que no 
sean necesarias las cartas y los comunicados y los 
movimientos internacionales como el “Me too”.

—Que cuando celebremos en el futuro más 
aniversarios del Congreso Feminista de Yucatán 
de 1916 no sólo rindamos homenaje a todas esas 
heroicas mujeres que marcaron un parteaguas en 
el territorio de la defensa de los derechos de la 
mujer y abrieron las puertas rumbo a un tiempo de 
igualdad y justicia, de equidad y reflexión, de lucha 
y pensamiento, sino también, ojalá, que ya se viva 
un nuevo pasaje de esperanza y certidumbre que 
acompañe nuestros pasos —concluyó.

Durante la sesión, el alcalde entregó un 
reconocimiento a la oradora huésped por su 
participación en la sesión. La regidora Ana Gabriela 
Aguilar hizo un breve recuento del primer Congreso 
Feminista de Yucatán y la síndico municipal, Diana 
Canto Moreno leyó una semblanza de la oradora 
invitada.

En la sesión estuvieron presentes también  Adelaida 
Salas Salazar, representante del Observatorio 
Ciudadano Nacional del Feminicidio; Gina Villagómez 
Valdez, representante de Mujeres por la Democracia 
Paritaria; María del Carmen Kan González, de 
Entorno que Dignifica A.C.;  Julio Sauma Castillo, 
Secretario de Participación Ciudadana y familiares 
de la oradora huésped, entre otras personas.

En su intervención, la oradora huésped hizo 
un recuento de las luchas y enemigos que 
enfrentaron las mujeres de hace un siglo.
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ALGO MÁS QUE PALABRAS

Hemos de reconocerlo. 
Somos una ciudadanía 
desmoralizada y perdida, 

sin apenas criterio, pues los 
grandes dominadores, (el poder 
de la violencia, el poder de la 
riqueza, el poder del conocimiento, 
el poder político, el poder de los 
medios de comunicación…), son 
los que ciertamente manipulan 
nuestros sueños. Sin embargo, 
en una tierra bastante dolorida 
por el absurdo, hay algo que nos 
enaltece y esperanza, lo que 
podemos hacer por los demás. 
Pero la situación es la que es, y 
no debemos engañarnos. Hay 
una degradación de lo humano que produce realmente 
dolor, generando una atmósfera de contradicciones que nos 
desbordan y nos impiden avanzar como seres pensantes. 
Cuesta creerlo, pero la realidad es verdaderamente cruel para 
muchas personas. 

Cuando todo el mundo habla de políticas públicas 
complementarias de protección social e inclusión laboral, 
redistributivas en materias de ingreso, resulta que nada 
más lejos de los hechos. La pobreza extrema crece en 
muchas partes del mundo. ¿Qué es lo que está fallando? 
Quizás nuestras propias miserias humanas, que son tanto 
materiales, por esa falta de desprendimiento y auxilio, como 
morales, al convertirnos en auténticos esclavos del vicio y la 
sinrazón. Asimismo, en ese mundo privilegiado, jamás saciado 
y adueñado del planeta, aumenta la desigualdad, sin tener en 
cuenta ese espíritu solidario de vida compartida, por la que 
somos más felices y más humanos. Participar y repartir, sin 
duda, es nuestra gran asignatura pendiente.

Sea como fuere, todos estamos un poco en guardia, en 
desconfianza y alimentándonos de absurdos, que lo único que 
aviva es la fragmentación de la familia humana, la indiferencia 
entre análogos, y la hostilidad entre semejantes. Muchas 
veces vivimos en una pura falsedad, encerrados en nosotros 
mismos y en nuestros propios bienes, lo que dificulta poder 
avanzar hacia un humanismo más entregado a los homólogos. 
Así no se puede rescatar a nadie. Bien es verdad que estamos 
obligados a convivir, pero igualmente en ese vivir juntos, nos 
debe hacer cambiar de modos de movernos y coexistir, más 
congruentes, ese innato llamamiento a un destino común 
colectivo. En consecuencia, es hora de relanzar otro espíritu 
más universal y profundo, en el que todos podamos sentirnos 

útiles y hermanados. Debemos 
saber que nada se consigue por 
sí mismo, por muchos talentos 
que aglutinemos, las cosas llegan 
siempre con tesón, persistencia 
y  agrupados. En ocasiones, 
olvidamos que vivir significa 
necesariamente luchar, acogerse 
y reunirse, valerse y volcarse en 
favor de los más débiles. 

Por eso es importante,  que el 
desengaño no se adueñe de 
nosotros,  es una señal más de 
debilidad. La vida exige coraje, 
entusiasmo, apasionamiento 
en suma. No podemos seguir 

en el absurdo del vacío, de la inmovilidad, frente a tantos 
retrocesos inhumanos que nos injertamos frecuentemente. 
Nuestras economías cada vez más globalizadas necesitan 
de cooperaciones conjuntas, por ejemplo, para combatir el 
cambio climático, proteger el medio ambiente o mejorar la 
salud pública. El que la Organización Internacional del Trabajo 
(OIT), la Unión Europea (UE) en el marco del instrumento 
de Asociación, y la Organización para la Cooperación 
y el Desarrollo Económico (OCDE), se hayan asociado 
recientemente para favorecer un suministro responsable, lo 
que hace es fortalecer y concienciar ese espíritu sostenible e 
inclusivo, estimulador del bien colectivo. Ojalá se extiendan 
modelos así. Esta es la línea responsable a seguir, en la medida 
que ayuda a crear entornos más humanos, que favorezcan la 
gestión solidaria y el diálogo. 

En cualquier caso, y dado que las tensiones comerciales 
entre las economías más grandes del mundo afectan la 
confianza y el impulso económico, deberíamos aminorar 
tiranteces, al menos para que el bienestar mundial no sufra 
más regresiones. De igual modo, los líderes políticos han de 
cooperar mucho más y no debilitar esa respuesta colectiva a 
los desafíos globales. Por tanto, hoy más que nunca es preciso 
ampliar los espacios del bien común; de ahí, la transcendencia 
de educar a todos para que se sientan parte de la comunidad 
humana. Por consiguiente, menos nacionalismos endiosados, 
imbuidos por muros y fronteras, y más perspectivas 
universalistas; es lo que pido. Dicho lo cual, se me ocurre 
pensar, en hacer valer un programa de pensamiento mundial, 
basado en una acción, que no es otra que la construcción de 
un porvenir en el que la dignidad de la persona, unido a ese 
vínculo de hermanamiento humanístico, sean los recursos 
globales a los que cada ser humano pueda recurrir. 

DESCONFIANZAS 
Y ABSURDOS

“La pobreza extrema crece en muchas partes del mundo”.Por Víctor Corcoba Herrero/ Escritor
corcoba@telefonica.net


